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ПАРЛАМЕНТ

ДАТАОФИЦИАЛЬНО

В МОСКВЕ СОСТОЯЛАСЬ РАБОЧАЯ ВСТРЕЧА ГЛАВЫ КБР 
И МИНИСТРА КУЛЬТУРЫ РФ ОЛЬГИ ЛЮБИМОВОЙ

 Реализацию национального проекта «Культу-
ра», реставрацию и строительство объектов культу-
ры Кабардино-Балкарской Республики, подготовку 
к празднованию 100-летия образования республики 
обсудили в ходе рабочей встречи министр культуры 
Российской Федерации Ольга Любимова и Глава 
Кабардино-Балкарии Казбек Коков.

Казбек Коков выразил благодарность министру 
культуры России за внимание к развитию сферы 
культуры и искусства в Кабардино-Балкарской 
Республике.

– Ваша поддержка позволяет достигать качест-
венных изменений в культурной сфере. Благодаря 
нацпроекту «Культура», инициированному Пре-
зидентом России Владимиром Владимировичем 
Путиным, мы получили возможность существенно 
укрепить материально-техническую базу учрежде-
ний культуры городов и районов, – отметил Глава 
КБР. – Отремонтированные и новые дома культу-
ры стали центрами развития творческих способ-
ностей детей, в сёлах появилась возможность 
проводить общественно значимые мероприятия 
в достойных условиях.

Ольга Любимова отметила важность реали-
зации данных проектов несмотря на сложный 
2020 год.

– Реализация национального проекта, безус- 
ловно, возможна только при неравнодушном 
подходе и слаженности действий всех заинтере-
сованных сторон, – добавила министр.

В рамках встречи также затронуты вопросы 
поддержки творческих инициатив и проектов 
талантливой молодёжи, возможность повышения 
доступности учреждений культуры для жителей 
отдалённых населённых пунктов. В частности, 

обсуждена возможность дополнительного вы-
деления средств на капитальный ремонт домов 
культуры в Тереке и Озреке, школы искусств в 
Прохладном. На текущий год запланированы 
реконструкция здания детской школы искусств в 
селении Нижний Куркужин, капремонт районной 
детской музыкальной школы и дома культуры в За-
лукокоаже, домов культуры в селениях Дальнее, 
Герменчик, Верхняя Балкария, на 2021-2022 годы 
– дома культуры в селении Дыгулыбгей.

Одним из приоритетных направлений работы 
в рамках реализации нацпроекта «Культура» в 
2020 году стала модернизация сельских домов 
культуры, приобретение передвижных много-
функциональных культурных центров. Дома 
культуры были построены в селениях Нартан и 
Псычох, отремонтированы в Кишпеке, Урухе, 
В. Акбаше, Светловодском, Шордаково, Про-
летарском, Эльтюбю, Кёнделене. Кроме того, 
были оснащены музыкальными инструментами 
и оборудованием школы искусств, прошли ре-
монтно-реставрационные работы в шести музеях 
и в целом проведён текущий ремонт 24 объектов 
культуры республики.

РАБОТА КОМИССИЙ ПО ЛИКВИДАЦИИ ПОСЛЕДСТВИЙ СТИХИИ 
В ЗОЛЬСКОМ И ЛЕСКЕНСКОМ РАЙОНАХ – НА КОНТРОЛЕ

 По поручению Главы КБР Казбека Кокова 
в Зольском и Лескенском муниципальном 
районах работают специально созданные 
комиссии по ликвидации последствий стихии. 
Казбек Коков держит ситуацию на личном 
контроле. 

На территории вышеуказанных районов 
прошёл град с сильными порывами ветра. 

Пострадавших нет. В населённых  пунктах 
определяется объём нанесённого объектам и 
домовладениям ущерба вследствие неблаго-
приятных погодных условий.

В Каменномостском, Втором Лескене и Оз-
реке повреждены крыши школ. Кровли обра-
зовательных учреждений будут восстановлены 
в ближайшее время.

КАЗБЕК КОКОВ ПОЗДРАВИЛ ВЫПУСКНИКОВ 
С ОКОНЧАНИЕМ ШКОЛЫ

Глава КБР Казбек Коков поздравил выпуск-
ников республики с окончанием школы:

«Дорогие выпускники! Сегодня для вас 
прозвучал последний школьный звонок. Этот 
день станет одним из самых запоминающихся, 
добрых, немного грустных и одновременно 
радостных моментов в вашей жизни.

Позади незабываемые, интересные, на-
полненные событиями школьные годы. Всегда 
помните своих учителей, вложивших в вас 
всю теплоту души, свои знания и опыт, ведь 
ваши будущие достижения во многом станут 
возможными именно благодаря их стараниям 
и безграничной любви к вам. Не забывайте 

о своих одноклассниках, с которыми рука об 
руку прошли этот важнейший в жизни каждого 
человека путь.

Особые слова признательности нашим 
дорогим педагогам. Спасибо вам за ваш не-
устанный труд и беззаветную преданность 
своему делу.

Дорогие друзья! Впереди вас ждёт новый 
ответственный этап, новые открытия и свер-
шения. От всего сердца желаю вам удачи, 
неиссякаемой энергии и достижения всех по-
ставленных целей. Успехов вам!» – говорится в 
поздравлении руководителя региона на личной 
странице в одной из социальных сетей.

Ростуризм и TikTok запустили новый проект #ПокажиРоссию

Пользователям видеоплатформы предлагается 
снять креативные короткие ролики о своём реги-
оне и его достопримечательностях. Они станут 
чек-листом для предстоящего путешествия: что 
посмотреть, куда сходить, где вкусно поесть.

– Ростуризм и TikTok сотрудничают около года, 
и за это время наши ролики в рамках проекта 
#RussiaTravel суммарно набрали более 400 млн 
просмотров. Это отличный результат, который 
мы хотим закрепить и приумножить. Наш новый 
совместный проект призван не только популя-
ризировать путешествия по России в онлайн, но 

и дать возможность молодёжи увидеть самые 
интересные и нетривиальные места офлайн, – от-
метила руководитель Ростуризма Зарина Догузова.

Каждую неделю TikTok и Ростуризм будут запу-
скать хештеги #ПокажиРоссию, #ПокажиМоскву, 
#ПокажиПитер, #ПокажиКабардино-Балкарию, 
#ПокажиКавказ, #ПокажиАлтай, #ПокажиЮгРос-
сии, #ПокажиДальнийВосток, #ПокажиКалинин-
град и другие.

Также к участию в проекте приглашаются ре-
гиональные музеи, рестораны, гостиницы, парки 
и другие места отдыха, интересующие туристов. 

Это хорошая возможность рассказать о себе 
многомиллионной аудитории. А для пользовате-
лей соцсетей – «из первых уст» узнать о специ-
альных предложениях для путешественников. 
Популярные креаторы TikTok также проведут 
онлайн-трансляции по самым интересным лока-
циям партнёров проекта.

Лучшие работы получат главный приз – путе-
шествие в Кабардино-Балкарскую Республику, 
организованное центром развития туризма «Гор-
ная Россия» при поддержке Главы КБР Казбека 
Кокова.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ПАРЛАМЕНТА КБР
27 мая состоится очередное заседание Пар-

ламента Кабардино-Балкарской Республики. 
Начало  в 10 часов.

Пресс-служба Парламента КБР

Помнить прошлое, думать о будущем

-

Запишитесь на личный приём

Как сообщили в пресс-службе Отделения Пенсионного фонда РФ по КБР, предварительная 
запись граждан на приём осуществляется по телефону: 8-800-600-01-84.

Ирина БОГАЧЁВА

-

Довести комфорт на селе 
до городского уровня

Председатель ОП КБР 
Хазратали Бердов, предва-
ряя обсуждение, пояснил, 
что вопрос запланирован 
Общественной палатой КБР 
в связи с поручением Прези-
дента России общественным 
палатам регионов контроли-
ровать ход реализации на-
циональных и региональных 
проектов. 

Госпрограмма «Комплекс-
ное развитие сельских терри-
торий Кабардино-Балкарской 
Республики» принята в ноябре 
2019 года и рассчитана на 
период с 2020-го по 2025 год. 
Координатором программы 

является Министерство сель-
ского хозяйства республики, 
исполнителями определены 
министерства сельского хо-
зяйства, строительства и жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства, транспорта и дорожного 
хозяйства республики. 

Среди целей  програм-
мы прописаны стабилизация 
численности населения, про-
живающего на сельских тер-
риториях; повышение уровня 
его благосостояния и заня-
тости; ускоренное развитие 
социальной, инженерной, 
коммунальной инфраструкту-
ры на селе и доведение уровня 

комфортности проживания до 
городского.

Начальник управления фи-
нансов, экономики и госу- 
дарственной поддержки агро-
промышленного комплекса 
Министерства сельского хо-
зяйства КБР Алим Калмыков 
сообщил, что социальной 
выплатой в 2020 году на улуч-
шение жилищных условий 
жителей, проживающих в 
сёлах, воспользовались три 
многодетные семьи. Построе-
но 522,9 кв. метров жилья при 
плановом показателе 270 кв. 
метров.

(Окончание на 3-й с.)

В сквере возле памятника 
собрались люди, в том числе 
в национальной одежде, депу-
таты Парламента КБР, члены 
Правительства республики, 
общественники, представи-
тели духовенства. 157 лет со 
дня окончания Кавказской 
войны в Кабардино-Балкарии 
отметили скромно и с досто-
инством. Пандемия и в этот 
раз наложила ограничения на 
проходящие памятные меро-
приятия. Основные события, 
посвящённые этой дате, со-
стоялись в социальных сетях: 
флешмоб-акции, онлайн-кон-
церт «Песни нашей истории». 
В Кабардино-Балкарском го-
сударственном университете 
имени Х.М. Бербекова 18 мая 
прошла научно-практическая 
конференция «Адыги (чер-
кесы): прошлое, настоящее, 

будущее», состоялась лите-
ратурно-музыкальная компо-
зиция, посвящённая памя-
ти жертв Кавказской войны 
«Помнить прошлое, думать о 
будущем».

Министр культуры КБР Му-
хадин Кумахов открыл траур-
ный митинг:

– Сегодня адыги в трауре, 
и нас поддерживает весь 
мир, ибо человеческая жизнь 
– самое большое богатство 
на земле, и никто не вправе 
лишать её.

Министр сообщил, что Гла-
ва КБР Казбек Коков нахо-
дится в рабочей поездке и 
передал слова поддержки в 
этот траурный день: «Жизнь 
продолжается, адыги, где бы 
ни жили, вместе с живущи-
ми рядом народами делают 
жизнь краше. Адыги всегда 

были созидателями, такими и 
остаются». 

Председатель Духовного 
управления мусульман Хаз-
ратали Дзасежев провёл по-
минальную молитву.

Мухадин Кумахов объявил 
минуту молчания, которая 
началась со звуком ритуаль-
ного адыгского рога, затем к 
мемориалу возложили цветы.

В памятных мероприятиях 
приняли участие Председа-
тель Парламента КБР Татья-
на Егорова, Председатель 
Правительства КБР Алий Му-
суков, депутат Госдумы РФ 
Заур Геккиев, руководитель 
Администрации Главы КБР 
Мухамед Кодзоков и другие 
государственные и обществен-
ные деятели. 

Ольга КЕРТИЕВА.
Фото Артура Елканова

Пресс-служба Главы и Правительства КБР

ПРОГНОЗ ПОГОДЫ 
Среда, 26 мая  

Днём: + 16... + 17. Ночью: + 12... + 13. Небольшой дождь
Четверг, 27 мая  

Днём:  + 20... + 22. Ночью: + 13... + 14. 
Облачно, с прояснениями

ИНФРАСТРУКТУРА

Ремонт дороги в Верхней Жемтале завершат до конца лета

Обновляемый участок общей протяжённостью почти 
6 км частично проходит по Верхней Жемтале, а также 
соединяет её с селением Жемтала, обеспечивая авто-
транспортным сообщением с райцентром более 4 тысяч 
жителей этих населённых пунктов. 

Сейчас дорожники укладывают выравнивающий 
слой асфальтобетонного покрытия. Впереди работы по 
устройству верхнего слоя покрытия толщиной 5 см, пере-
сечений и примыканий, съездов, ремонту моста, а также 
обустройству участка автомобильной дороги.

По словам представителей регионального Управления 
дорожного хозяйства (заказчика объекта), работы идут 
быстро и качественно. Ремонт дороги в Верхней Жемтале 
– начало обновления дорожной сети Черекского района 
в северо-восточном направлении. В следующем году 
планируется привести в нормативное состояние дорогу 
в селении Жемтала, чего с нетерпением ждут жители.

 Реализация нацпроекта не первый год помогает при-
водить в нормативное состояние дороги республики. 
Все работы в Верхней Жемтале завершат до конца лета, 
сообщает пресс-служба Министерства транспорта и до-
рожного хозяйства КБР.

 Подготовила Василиса РУСИНА
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В добрый путь, выпускники!

Для школы №33, которая 
была открыта в сентябре  
2020 года, это первый послед-
ний звонок. Она выпустила 
три одиннадцатых класса –  
68 юношей и девушек.

Торжественную линейку по 
случаю праздника последнего 
школьного звонка посетили 
Председатель Парламента 
КБР Татьяна Егорова, первый 
заместитель Председателя 
Правительства КБР Муаед 
Кунижев, заместитель главы 
администрации г.о. Нальчик 
Земфира Атмурзаева, родные 
выпускников.

С самыми искренними по-
здравлениями и тёплыми 
напутственными словами к 
ребятам обратилась Татьяна 
Егорова:

– Вот и наступил такой дол-
гожданный, радостный, но в 
то же время грустный день 
– сегодня для вас прозвучит 
последний звонок. Хотя этот 
праздник не обозначен ни в 
одном календаре, он навсег-
да остаётся в жизни каждого 
ученика, родителей, педагогов 

одним из самых ярких и запо-
минающихся торжественных 
событий. Для учеников и учи-
телей школы №33 Нальчика 
он особенный и волнительный 
вдвойне, потому что в этих сте-
нах последний звонок звучит 
впервые. Дорогие выпускники, 
завершается очень важный 
этап вашей жизни, который 
вы всегда будете вспоми-
нать с особой теплотой – это 
школьные годы. Впереди у 
вас серьёзные испытания, и 
первое из них – очень важное 
и ответственное – итоговая 
аттестация. Уверена, что вы 
все её пройдёте достойно. 
Последний звонок особенный 
для вас ещё и потому, что он 
означает наступление очень 
ответственной поры выбора 
пути в своё будущее. Каким 
оно станет, зависит только от 
вас. Самое главное – найти 
себя, выбрать то, чем вы по-
настоящему хотите занимать-
ся, в чём ваше призвание. 
Никогда не опускайте руки, 
идите к своей цели.

Отдельные слова призна-

тельности Т. Егорова адресо-
вала родителям школьников, 
а также учителям, благодаря 
которым ребята не только 
обрели знания, но нечто ещё 
не менее ценное: дружбу, 
богатый опыт человеческого 
общения, преодоления пер-
вых трудностей и вкус первых 
значимых побед.

– Дорогие выпускники, уда-
чи вам! Вы – первый выпуск 
одной из самых новых, самых 
современных школ Кабарди-
но-Балкарии, – подчеркнула 
Председатель Парламента 
КБР. – Желаю, чтобы ваши 
имена были первыми вписаны 
золотыми буквами в историю 
ставшей уже родной для вас 
школы. В добрый путь!

Со знаменательным собы-
тием выпускников поздравил 
М. Кунижев:

– Вы сегодня выходите во 
взрослую жизнь. От неё от-
деляет только единый государ-
ственный экзамен, который 
определит ваш путь. Желаю 
вам успехов, пусть каждый из 
вас воплотит мечты в жизнь!

Напутствия прозвучали от 
директора школы Казбека 
Блянихова:

– Праздник последнего 
звонка одновременно явля-
ется символом прощания с 
детством и вступления во 
взрослую жизнь. Первым ис-
пытанием во взрослой жизни 
для вас станет итоговая атте-
стация за курс средней школы, 
и мы абсолютно уверены, что 
вы пройдёте её достойно. 
Пусть сбудутся все надежды, 
которые возлагают на вас 
родители, и ваши мечты. На-
деемся, что за годы обучения 
в учреждении вы получили 
необходимый багаж знаний и 
навыков, нашли себе верных 
друзей. В добрый путь, вы-
пускники!

Важным моментом ме-
роприятия стало оглашение 
приказа о допуске к государ-
ственной итоговой аттестации 
за курс среднего общего об-
разования.

Особую атмосферу празд-
ничной линейке придали вы-
ступления будущих перво-
классников, родителей и педа-
гогов. Выпускники не остались 
в долгу – благодарили учите-
лей и руководство школы за 
знания, трепетное отношение 
к ним, заботу и постоянное 
внимание.

Юноши и девушки исполни-
ли традиционный школьный 
вальс, а затем для них про-
звенел последний школьный 
звонок, право дать который 
было предоставлено ученику 
одиннадцатого класса Аслану 
Диданову и первокласснице 
Салине Нахушевой. Под трели 
звонка выпускники простились 
с чудесным школьным дет-
ством и приветствовали новый 
этап своей жизни.

После завершения торжест-
венной части почётные гости 
мероприятия ознакомились 
с материально-технической 
базой учреждения, осмотре-
ли актовый зал, столовую, 
бассейн.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

Прививки снижают риск заболеваний сердца и лёгких

Как сообщает Оператив-
ный штаб КБР, проведено 
525 584 исследования путём 
тестирования. Выздоровели 
23 526 человек, в том числе 
16 – за последние сутки. Число 
умерших за истекшие сутки 
не увеличилось и составляет  
466 человек. В госпиталях по-
лучают медицинскую помощь 
129 пациентов, из них 23 чело-
века – в реанимациях. Всего 
в двух госпиталях развёрнуто 
160 коек.

COVID-19 представляет 
опасность для людей старше 
65 лет, а также страдающих 
диабетом, сердечно-сосудис-
тыми и онкологическими за-

болеваниями, которые могут 
обостряться на фоне вирусной 
инфекции. Крайне важно 
соблюдать меры профилак-
тики: носить маски в людных 
местах, часто мыть руки, дер-
жать дистанцию, избегать 
рукопожатий и объятий при 
приветствии. При повышении 
температуры нужно вызвать 
врача на дом.

Специалисты Минздрава 
РФ рассказали о способности 
прививок снизить риск заболе-
ваний сердца, лёгких и других 
органов. Любые инфекцион-
ные заболевания могут прово-
цировать обострение или раз-
витие сердечно-сосудистых 

осложнений. Известно, что 
грипп и пневмонии являются 
значимым фактором, прово-
цирующим обострение хро-
нических заболеваний серд-
ца и сосудов. Доказано, что 
вакцинация против сезонного 
гриппа и пневмококка снижает 
смертность среди пациентов 
с сердечно-сосудистыми за-
болеваниями, особенно в по-
жилом возрасте. Эти прививки 
снижают также риск лёгочных 
заболеваний. Рекомендуется 
прививаться от гриппа каждый 
год, чтобы избежать тяжёлых 
осложнений.

По поводу того, какие при-
вивки стоит с осторожностью 

делать людям, у которых есть 
сердечные, лёгочные и другие 
патологии, сообщается, что 
сердечно-сосудистая патоло-
гия – это не противопоказание 
к проведению вакцинации, 
а, наоборот, способ защиты 
человека от прогрессирова-
ния болезни. Что касается 
лёгочных патологий, то здесь 
также противопоказаний нет. 
В большинстве современных 
вакцин не используется живой 
вирус, значит, они не могут 
вызвать заболевание.

Напоминаем телефон го-
рячей линии Минздрава КБР: 
40-15-65. 

Асхат МЕЧИЕВ

СТИХИЯ

-
-
-

Министерство транспорта и дорожного хозяй-
ства КБР мобилизовало подрядные организации 
в этих районах, незамедлительно были приняты 
меры по устранению последствий стихии. Для 
обес-печения безопасного и бесперебойного 
движения автотранспортных средств проведена 
расчистка проезжей части. Работы по ликвидации 
последствий проливных дождей завершены, со-
общает пресс-служба Министерства транспорта и 
дорожного хозяйства КБР.

 Подготовила Василиса РУСИНА

Ликвидировали последствия проливных  дождей

-

-

-

-

-

-
-

Награды – победителям и призёрам 
Всероссийской олимпиады школьников

В мероприятии приняли участие 
заместитель Председателя Прави-
тельства КБР Марат Хубиев, министр 
просвещения, науки и по делам моло-
дёжи КБР Анзор Езаов, председатель 
Кабардино-Балкарского рескома  
профсоюза работников образования и 
науки Сергей Карныш.

Организаторы мероприятия по-
здравили школьников со знаковыми 

Инновационная гидромелиорация –  
гарант двух урожаев в год

Казбек Валерьевич под-
черкнул, что на каждый рубль 
государственных вливаний в 
агроэкономику республики 
должно быть привлечено  
10 рублей инвестиций. Такой 
подход даст возможность 
изыскать новые резервы для 
дальнейшего увеличения ва-
лового продукта АПК прежде 
всего за счёт инновационной 
гидромелиорации.

Для аграрной Кабардино-
Балкарии, которая считается 
зоной рискованного земле-
делия, новый национальный 
проект «Международная 
кооперация и экспорт», куда 
входит госпрограмма «Экс-
портный потенциал АПК», 
стал драйвером устойчивого 
развития отрасли растение-
водства через комплексное 
развитие мелиоративной 
системы. 

– Сегодня площадь оро-
шаемых земель в республике 
составляет порядка 140 ты- 
сяч гектаров, это почти по-
ловина общей площади паш-
ни, – констатирует первый 
заместитель Председателя 
Правительства КБР Сергей 
Говоров (куратортор аграр-
ного сектора экономики).  – 
На данный период времени 
в регионе поливом охвачено 
чуть более 70 тысяч гекта-
ров. Из них кукуруза на зерно 
– более 40 тысяч гектаров, 
что составляет 25 процентов 
от всей площади данной 
культуры, а также овощи – 
около восьми тысяч га, или 
50 процентов от посевной 
площади.

По информации руковод-
ства Управления эксплуата-
ции межреспубликанских 
магистральных каналов по 
КБР, протяжённость мелио-
ративной сети республики – 
около 3100 километров, в том 
числе  межхозяйственных 
порядка 1139 километров и 
внутрихозяйственных  – чуть 
более 1938 километров.

Благодаря солидной го-
сударственной поддержке 
этого направления в КБР с  
2014 года проводятся ком-
плексные мероприятия по 
строительству, реконструк-
ции и техническому перево-
оружению мелиоративных 
систем федеральной соб-
ственности и мелиоратив-
ных систем общего и инди-
видуального пользования, 
принадлежащих сельскохо-
зяйственным товаропроиз-
водителям или переданных 
им в пользование.

 С 2014-го по 2020 год в це-

достижениями на олимпиаде, по-
благодарили их за смелость и волю к 
победе. Слова признательности были 
адресованы родителям, которые спо-
собствовали становлению таланта 
каждого ребёнка, а также педагогам, 
чьи знания, терпение и любовь к детям 
и своему делу явились основой успеш-
ности учащихся и школы.

Церемонию награждения открыл 
Анзор Езаов, отметивший, что Все-
российская олимпиада школьников 
является важнейшим мероприятием 
в сфере образования. В прошлом году 
порядка тридцати процентов школьни-
ков республики приняли в ней участие 
на различных уровнях. Участниками 
регионального этапа стали более де-
вяти сотен ребят.

– Здесь собрались лучшие из луч-
ших – золотой фонд нации. Это те 
люди, которые завтра станут лицом 
нашей системы образования и науки. 
У нас 49 победителей и 154 призёра. В 
этом году четырнадцать ребят приняли 
участие в финале, тогда как в прошлом 
году их было четверо. Трое представи-
телей Кабардино-Балкарии – призёры 
федерального этапа. Впервые за дол-
гие годы наш ученик стал призёром 
олимпиады по математике, – обратил 
внимание А. Езаов.

От имени руководства республики 
собравшихся приветствовал замести-
тель Председателя Правительства КБР 
Марат Хубиев. Обращаясь к школьни-
кам, он подчеркнул:

– Вы – наша надежда и опора. Из 
таких, как вы, вырастает интеллек- 
туальный потенциал рода, республики, 
нации. Вы проделали тяжёлый труд, ко-
торый вырабатывает в человеке лучшие 
качества: упорство, целеустремлён-
ность, чувство патриотизма. Каждый из 
вас совершил небольшой подвиг. Пусть 
и в дальнейшем вам сопутствует успех.

Почётные гости мероприятия вру-
чили виновникам торжества дипломы 
призёра всероссийского этапа олим-
пиады и грамоты победителя регио-
нального этапа. Награды вручены 
учителям, подготовившим школьников, 
а также руководителям общеобразова-
тельных учреждений.

Бурными аплодисментами аудито-
рия приветствовала одного из глав-
ных героев дня – ученика 11 класса 
лицея для одарённых детей детской 
академии творчества «Солнечный 
город» Азамата Карданова (на фото) 
– призёра Всероссийской олимпиады 
школьников по математике.

Марина МУРАТОВА.
Фото Артура Елканова

лом по республике объёмы 
господдержки на развитие 
мелиорации составили око-
ло двух миллиардов рублей.

Как подтвердил Сергей 
Говоров, в текущем году по 
республике планируется вве-
сти в эксплуатацию 8500 гек-
таров орошаемых земель, в 
том числе по региональному 
проекту «Экспорт продукции 
АПК» – 4700 га. Объём госу-
дарственной поддержки в 
области мелиорации в КБР 
составит 615 миллионов 
рублей из федерального и 
регионального бюджетов. 
В том числе на реализацию 
мероприятий по проекту 
«Экспорт продукции агро-
промышленного комплекса» 
будет направлено 356 мил-
лионов рублей бюджетных 
средств.

Аграрии Кабардино-Бал-
карии стали широко при-
менять на практике самые 
передовые технологии ка-
пельного орошения и широ-
козахватные дождевальные 
машины, которые, безуслов-
но, способствовали повыше-
нию урожайности. Так, если 
урожайность зерновых в  
2014 году в среднем состав-
ляла 46,3 центнера с гекта-
ра, то в 2020-м наши расте-
ниеводы собрали с каждого 
гектара около 57 центнеров, 
что на 122 процента выше 
уровня анализируемого пе-
риода. 

Другой позитивный при-
мер: пять лет назад средняя 
урожайность по овощам со-
ставляла около 193 центне-

Директор департамента мелиорации МСХ РФ 
Дмитрий Сорокин в КБР

ров с одного га, в прошлом – 
уже 255 центнеров. Прирост в  
62 центнера – это, бесспорно, 
весомая прибавка. Средняя 
урожайность плодов была 
чуть больше 123 ц/га, а стала 
180,3 центнера с каждого 
гектара, или 146,3 процента.

В регионе инновационная 
система капельного ороше-
ния давно нашла широкое 
применение в суперинтен-
сивном садоводстве, бла-
годаря чему повысилась 
урожайность садов, а про-
изводство профильной то-
варной продукции выросло 
на 20 процентов.

Земельный участок, на-
ходящийся на орошении, 
местные аграрии стали ис-
пользовать для получения 
двух урожаев с единицы 
площади при одной аренд-
ной плате.

Несмотря на все пере-
численные меры, пока ещё 
в КБР не все площади сель-
скохозяйственных культур ох-
вачены мелиорацией, проб- 
лемой остаётся кукуруза, 
занимающая почти 50 про-
центов посевной площади. 
Кукурузоводы региона по-
прежнему напрямую зави-
симы от погодно-климати-
ческих условий.

 В двух самых засушливых 
районах республики – Тер-
ском и Прохладненском, в 
которых сосредоточено более 
половины пашни, осадки 
выпадают по годам неравно-
мерно, и их сумма также 
колеблется помесячно. Это 
негативно сказывается на 

вегетации сельхозкультур и 
в итоге на конечном урожае. 
Только через орошение мож-
но нивелировать все эти фак-
торы и добиться стабильных 
ежегодных урожаев.

Дальнейшее развитие 
мелиорации в республике в 
направлении поддержки как 
территориальных структур 
федеральных учреждений, 
так и непосредственно сель-
хозтоваропроизводителей 
призвано создать экономиче-
ские и социальные условия, 
способствующие повыше-
нию плодородия почв, раз-
витию на мелиорируемых 
землях зернопроизводства, 
садоводства, плодоводства 
и овощеводства. Увеличе-
ние объёмов производства 
конечного продукта АПК с 
наибольшей добавленной 
стоимостью и внедрение 
инновационных технологий 
приведут к повышению уров-
ня экспортного потенциала 
республики, инвестиционной 
привлекательности всего 
аграрного сектора экономики 
и значительному улучшению 
качества жизни как самих не-
посредственных производи-
телей, так и всего населения 
сельских территорий.

Как озвучил в Послании 
Казбек Коков, в сфере сель-
ского хозяйства основная 
задача – получение макси-
мальной отдачи с каждого 
гектара земли, а также глу-
бокая переработка сельско-
хозяйственной продукции 
с использованием высоко-
эффективных современных 
технологий выращивания, 
что позволит с минимальны-
ми затратами земельных ре-
сурсов обеспечить высокую 
рентабельность и, главное, 
занятость сельского населе-
ния по максимуму.

Задача, бесспорно, ам-
бициозная, но вполне до-
стижимая. При нашей ма-
лоземельности и в то же 
время большой плотности 
населения на сельских тер-
риториях инновационная 
гидромелиорация, плюс 
ведение агропромышлен-
ного производства на ос-
нове высоких технологий 
и государственно-частного 
партнёрства – единствен-
ный и самый верный путь к 
обеспечению креативного 
социально-экономического 
развития республики в ряду 
передовых регионов Россий-
ской Федерации.

Борис БЕРБЕКОВ. 
Фото автора               
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КУЛЬТУРА

(Окончание. Начало на 
1-й с.)

Один народ – два ансамбляДовести комфорт на селе 
до городского уровня

-

-

«Один  народ  –  два  
ансамбля» – этот хореогра-
фический проект увидят 
жители всех республик Се-
верного Кавказа. С ним уже 
познакомились в Адыгее и 

Северной Осетии, а недавно 
насладиться мастерством 
танцоров смогли и жители 
Кабардино-Балкарии. Хо-
реографическое искусство 
адыгов с глубокой древности 

было и остаётся одним из 
наиболее распространённых 
видов народного творче-
ства, которое неразрывно 
связано с жизнью народа.

Это наше общее дело, 
наши общие интересы, мы 
одинаково понимаем свою 
ответственность перед на-
родом, считают организа-
торы совместного проекта. 
Они подготовили уникаль-

ную программу, в которой 
«Нальмэс» и «Кабардинка» 
не просто выходят на одну 
сцену, но и танцуют вместе. 
В исполнении двух ансам-
блей зрители смогли уви-
деть старинный княжеский 
танец «Къафэ», адыгский 
народный танец «Зафак», 
обрядовые «Уджи». 

Анна ХАЛИШХОВА.
Фото Артура Елканова

ЮБИЛЕЙ

-

Энергию и талант
 направил на служение людям

В юности он мечтал стать 
лётчиком, но выбрал дру-
гую профессию. Возможно, 
авиация потеряла в его лице 
грамотного и квалифициро-
ванного специалиста, зато 
выиграли социальные инсти-
туты.  Свои силы, энергию 
и талант Ксанаев посвятил 
служению людям. Коллеги и 
друзья говорят о нём как о 
человеке слова и дела.  

Наша жизнь напоминает 
книгу с многообещающим 
предисловием и печальным 
финалом. От того, в какой сре-
де вырос ребёнок, во многом 
зависит сюжетная линия его 
судьбы. 

– Мой отец был боевым 
офицером, впервые всту-
пившим в бой в составе 115-й 
кавалерийской дивизии. Он 
участвовал в Сталинградской 
битве, дошёл до Берлина, 
имел ордена. После войны 
приехал в Киргизию, куда 
выслали его родных. Мама 
родилась в семье известного 
балкарского революционера 
Келета Ульбашева. Во время 
Первой мировой войны его 
наградили тремя Георги-
евскими крестами. После 
революции мой дед работал 
на руководящих должностях, 
но в 1935 году был репресси-
рован, – рассказывает Мурад 
Ибрагимович.   

 М. Ксанаев  родился в 
Киргизии в 1951 году. До вой- 
ны его родители окончили 
педучилище и считались об-
разованными людьми. Вер-
нувшись на родину, они по-
селились в Верхней Жемтале 
и, как говорится, сразу при-
шлись ко двору.  Отец стал 
секретарём парткома колхоза, 
а маму выбрали секретарём 
сельского совета. 

– Здание к тому времени 
ещё не построили, и, по сути, 
сельсовет находился в нашем 
доме. Я хорошо помню стол, 
обитый зелёным сукном, и 
казённый телефон чёрного 
цвета, – говорит  юбиляр. 

Приехав на Кавказ в созна-
тельном возрасте, он не забыл 
свои детские ощущения. По 
словам Ксанаева, это была 
атмосфера всеобщей радости 
и оптимизма. 

– Настроение у всех было 
приподнятым, несмотря на 
трудности, которые нас ожи-
дали, – рассказывает Мурад 
Ибрагимович. – Бывшим 
спецпереселенцам пришлось 

начинать жизнь с нуля.  Беда 
объединяет, люди, пере-
жившие ссылку, всё делали 
сообща – строили саманные 
домики, копали землянки, 
сажали деревья.  Народ был 
очень сплочённым. Те, кто 
жил в Средней Азии в одном 
селе, считали друг друга 
едва ли ни родственниками. 
Тяжесть неустроенного быта 
скрашивалась теплом и взаи-
мовыручкой. Дети это видели 
и старались быть похожими 
на взрослых. 

Огромную роль в его вос-
питании сыграла бабушка по 
отцовской линии. Хадижат 
Ксанаева была глубоко веру-
ющим человеком, с крепким 
внутренним стержнем. Депор-
тация её не сломила.  Когда 
отец Мурада ушёл на фронт, 
она осталась одна с четырьмя 
детьми.  Все выжили в ссылке 
и вернулись, и это говорит о 
многом. 

– После ранения отец по-
пал в госпиталь и прислал 
бабушке письмо со своей 
фотографией.  На ней он был 
с орденами, – рассказывает 
Ксанаев. – Когда 8 марта в её 
дом пришли военные, фото-
графия лежала на столе. 
Офицер оказался бывшим 
фронтовиком и, узнав, что на 
снимке сын хозяйки, начал 
ей активно помогать. Вместе 
с солдатами они собрали 
продукты и вещи, увязали 
всё это в узлы и загрузили в 
машину.

После полёта Юрия Га-
гарина многие мальчишки 
захотели стать лётчиками. 
Мурад тоже мечтал о небе, но 
его отговорила мама. Окончив 
школу, он поступил на инже-
нерно-строительный факуль-
тет КБГУ и сразу понял, что 
не ошибся. 

– Мне всегда нравилось 
строительство, – объясняет 
М. Ксанаев. –  Как специалист 
я понимаю, с какими слож-
ностями оно связано, но всё 
равно это волшебство. На пу-
стом месте появляются дома, 
заводы, фабрики… Разве это 
не чудо?

В школе он стал секрета-
рём комсомольской органи-
зации и, поступив в универ-
ситет, продолжал заниматься 
общественной работой. Му-
рад был комсоргом группы, 
секретарём комсомольской 
организации факультета и 
членом комитета ВЛКСМ. 

Работа с людьми приносила 
ему удовольствие. Он всегда 
был общительным человеком 
и любил находиться в эпицен-
тре событий. 

После третьего курса его 
пригласили в деканат и сде-
лали предложение, от кото-
рого он не смог отказаться. 
Согласно приказу министра 
образования лучших студен-
тов периферийных вузов на-
правляли учиться в Москву и 
Ленинград.  Таким образом 
Мурад стал студентом ЛИСИ 
– Ленинградского инженерно-
строительного института. 

– Прежде всего меня по-
разили масштабы этого учеб-
ного заведения. Первое время 
я нервничал и боялся, что 
не потяну, но всё оказалось 
не так сложно, – улыбается 
гость «Кабардино-Балкарской 
правды».     

Первую сессию он сдал на 
отлично. Записался в секцию 
самбо и со временем получил 
первый разряд. Нашего зем-
ляка приглашали на работу 
в комсомол, но он отказался. 
Учёба и спорт отнимали слиш-
ком много времени. 

Вернувшись в Нальчик, 
он устроился в трест «Пром-
строй» – одну из самых мощ-
ных строительных органи-
заций республики. Сначала 
работал инженером проект- 
но-сметного бюро, а потом 
главным инженером нор-
мативно-исследовательской 
станции. 

– Мне всегда везло на 
хороших людей, и одним из 
них был управляющий тре-
стом Борис Аронович Левич. 
Настоящий профессионал, 
талантливый организатор, он 
был надёжным и глубокопоря-
дочным человеком, – говорит 
Мурад Ксанаев.  

В семидесятых годах зим-
нюю спартакиаду народов 
СССР решили провести в 
Приэльбрусье. Москва вы-
делила деньги на строитель-
ство спортивных объектов, но 

сроки были жёсткими, людей 
катастрофически не хватало. 
В связи с этим Ксанаева на-
правили в Терскол, где он 
проработал полгода.  

– Мы строили обществен-
ный блок и работали практи-
чески круглосуточно. Одни 
рабочие сменяли других, 
стройка не останавливалась 
ни на минуту.  В сроки мы 
уложились, но спартакиаду 
пришлось перенести в Грузию. 
В Приэльбрусье, впервые за 
много лет, выпало очень мало 
снега, – объясняет Мурад 
Ибрагимович.  

Его карьера в строитель-
ном тресте складывалась 
успешно, но, несмотря на 
это, он стал лектором обкома 
ВЛКСМ.  Работа с молодё-
жью всегда казалась ему 
интересной. Спустя два года 
М. Ксанаева пригласили на 
должность инструктора Ок-
тябрьского райкома партии. 
По сути, это было повышение, 
но связь с комсомолом ока-
залась сильнее. Несколько 
месяцев спустя его избрали 
первым секретарём Ленин-
ского райкома ВЛКСМ, а в 
1981 году назначили пред-
седателем Ленинского рай- 
исполкома. 

– Это была ответственная 
работа с серьёзной нагрузкой 
и жёстким графиком. Несмо-
тря на трудности, работалось 
мне легко. Постоянный кон-
такт с людьми дисциплиниро-
вал и придавал силы, – вспо-
минает М. Ксанаев. 

В 1985 году его зачислили 
слушателем академии обще-
ственных наук при ЦК КПСС. 
Из Москвы он вернулся с 
красным дипломом и силь-
ным желанием работать… В 
начале 90-х советская власть 
рухнула. М. Ксанаев возгла-
вил унитарное предприятие  
«Каббалккоммункомплект», 
а через девять лет стал пер-
вым заместителем министра 
строительства и жилищно-
коммунального хозяйства 
республики. 

С 2005 по 2014 год работал 
в Администрации Главы КБР 
–   сначала управляющим 
делами, а потом начальником 
управления государственного 
контроля. По мнению бывших 
коллег, М. Ксанаев – один 
из самых всесторонне под-
готовленных специалистов 
госслужбы. Компетентный, 
принципиальный, требова-
тельный к себе и к людям, он 
всегда готов помочь и поддер-
жать дельным советом.  

Эдуард БИТИРОВ

-

-
-

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

Успех казачат из станицы Котляревской

Цель соревнований – воен-
но-патриотическая подготовка 
молодёжи, пропаганда здоро-
вого образа жизни, привлечение 
подрастающего поколения к 
занятиям военно-прикладными 
видами спорта, выявление наи-
более подготовленных команд 
по тактико-специальной под-
готовке.

Кабардино-Балкарию в играх 
представили юные казачата 
школы №8 ст. Котляревской под 
руководством начальника шта-
ба местного отделения ВВПОД 
«Юнармия» Михаила Ромен-
ского, руководителя филиала 
центра развития волонтёрства 
в Майском районе Тимура Не-
быкова и помощника главы 
администрации по ГО, ЧС и мо-

билизационной работе Алексея 
Строева.

В течение двух дней участни-
кам соревнований необходимо 
было показать силу, ловкость, 
взаимовыручку, знания и сме-
калку в конкурсе верховой езды, 
прохождении «тропы разведчи-
ка», полиатлоне (подтягивание 
на перекладине (юноши), сги-
бании и разгибании рук в упоре 
лёжа (девушки), метании гра-
наты с места), метании ножей, 
стрельбе из лука, фланкировке 
шашкой, рубке шашкой на точ-
ность различных мишеней, 
тестировании по истории каза-
чества и конкурсе на лучшее 
представление флага муници-
палитета.

Настоящим испытанием на 

прочность для конкурсантов 
стала «тропа разведчика», про-
ложенная в лесном массиве. 
Под постоянным «обстрелом» 
холостыми патронами и взры-
вами учебных гранат ребятам 
пришлось произвести непол-
ную разборку-сборку автомата  
АК-74, пистолета ПМ, снарядить 
боеприпасами магазин к авто-
мату Калашникова, преодолеть 
препятствие «мышеловка», ме-
тать ножи и сапёрную лопатку в 
ростовую мишень на точность, 
преодолевать естественные 
водные преграды и завалы 
из деревьев, делать проход в 
минном поле, стрелять по ми-
шеням, оказывать первую по-
мощь раненому и осуществлять 
его транспортировку. С успехом 

справившись со всеми пре-
градами и заданиями, команда 
котляревцев показала лучший 
результат, опередив соперников 
почти на четыре минуты.

В конкурсе «Страницы исто-
рии казачества» ребятам было 
задано 27 вопросов на знание 
памятных дат казачества, пре-
стольных праздников, тради-
ций, быта казаков и казачьих 
чинов. В упорной борьбе, лишь 
незначительно уступив победи-
телям этого этапа – казачатам 
из посёлка Иноземцево, наши 
земляки заняли второе место.

На этапе «Представление 
флага» команда из станицы 
Котляревской вновь оказалась 
лучшей. Знамённая группа 
представила флаг Майского 
района. Один из элементов 
на нём – казачья шашка, сим-
вол бесстрашия, мужества и 
стойкости основателей первых 
казачьих поселений на тер-
ритории района, входивших в 
Терскую казачью линию, два из 

которых – станицы Котляревская 
и Александровская  сохранили 
своё историческое название до 
настоящего времени.

В финальном конкурсе пер-
вого дня – метании ножей наши 
ребята завоевали третье место, 
прочно обосновавшись в лиди-
рующей группе участников.

Второй соревновательный 
день казачьих игр закрепил 
лидирующие позиции котля-
ревцев. Заняв первое место 
в стрельбе из лука, казачата 
подошли к самому сложному и 
зрелищному испытанию «Каза-
чья шашка». Конкурс был раз-
делён на два этапа, в каждом из 
которых принимали участие по 
одному представителю коман-
ды. На первом этапе – «Рубка 
шашкой» необходимо было вы-
полнить семь упражнений бое-
вой шашкой. Показав лучший 
результат при рубке каната и 
рубке лозы на точность по отмет-
кам, Захар Кареньгин набрал 
120 баллов, установив при этом 

рекорд соревнований. На вто-
ром этапе конкурса участникам 
необходимо было показать как 
можно больше боевых приёмов 
владения шашкой, в том числе 
фланкировку двумя руками. 
Ислам Цепа поддержал почин 
своего товарища и, показав 17 
боевых элементов, занял второе 
место.

В полиатлоне Сергей Юсу-

пов, Захар Кареньгин и Милена 
Солодкова, опередив ближай-
ших соперников в общем итоге 
более чем на 40 очков, вывели 
команду школы №8 станицы 
Котляревской на первое место 
по итогам двух соревнователь-
ных дней.

На торжественном закрытии 
молодёжных казачьих игр ата-
ман Ставропольского казачьего 

войска Дмитрий Стригунов 
отметил высокую подготовку 
команд, наградил участников 
и победителей соревнований, 
а также руководителей команд 
медалями, дипломами и памят-
ными призами, сообщается на 
сайте администрации Майского 
района.

Подготовила 
Марина МУРАТОВА

ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

-

-

Нам есть кем гордиться

Биография Амирхана Ци-
пинова во многом схожа с 
судьбами его сверстников, ко-
торые своим упорным трудом 
и стремлением к знаниям 
многого добились в жизни, 
стали настоящими специ-
алистами и ответственными 
организаторами сельскохо-
зяйственного производства. 
Большую часть своей жизни 
наш дорогой аксакал отдал 
безупречной работе в шорда-
ковском колхозе «Ошхамахо» 
Зольского района, пройдя 
непростой трудовой путь от 
подводчика до председателя. 

 После успешного окон-
чания КБГУ ему довелось 
работать завхозом «Ошхама-
хо», секретарём колхозной 
парторганизации и заведую-
щим сельхозотделом Золь-
ского райкома партии. Потом 
был избран председателем 
родного колхоза, которым 
успешно руководил доволь-
но продолжительное вре-
мя. В эти годы увеличились 
урожайность полей и про-
дуктивность общественного 
животноводства, росла эконо-
мика, повысились заработки 
колхозников, обновлялся ма-
шинно-тракторный парк, рас-
ширялась социальная база. 
Колхоз регулярно снабжал 

продуктами школу, детский 
сад, помогал престарелым, 
малоимущим семьям, ин-
валидам, которые со склада 
получали зерно, комбикорма, 
подсолнечное масло, мясо, 
хлеб и другие продукты. Ка-
залось,  всё шло прекрасно, 
но наступили перестроечные 
времена. Больно было смо-
треть на нашего Амирхана 
Таловича, когда искусственно 
расчленили Советский Союз, 
а предприятия и организации 
затрещали по всем швам. 
И даже в таких условиях он 
всячески старался сохранить 
коллективное хозяйство. Но, 
видя, как некогда передо-
вые колхозы доходили, как 
говорят, до ручки, вынужден 
был написать заявление об 
освобождении от занимаемой 
должности. 

После этого Амирхан Та-
лович возглавлял экологиче-
скую службу района. В те годы 
он часто повторял: «Мы не 
должны забывать, что после 
нас на нашей родной краси-
вой земле будут жить наши 
дети и внуки. Мы обязаны 
сохранить для них цветущие 
поляны и луга, холмы и ло-
щины, берега рек и чистые 
улицы, а не гниющие свалки 
мусора». И делал всё от него 
зависящее, чтобы сохранить 
окружающую среду. 

 Амирхана Таловича всегда 
отличали и сегодня отличают 
не только взвешенный под-
ход к решению проблемных 
вопросов, но и доброжела-
тельное отношение к лю-

дям, скромность, глубокая 
порядочность. У него много 
друзей. Жизнерадостный, с 
хорошим чувством юмора, 
позитивный, словоохотливый, 
он всегда является душой лю-
бой компании. Хорошо ладит 
с людьми, умеет находить 
выход из любой ситуации. 
Никогда не унывает, шагает 
по жизни бодро, всегда веря 
в лучшее. Он живёт просто 
и по совести, готов всегда 
прийти на помощь людям. 
Считая благотворительность 
святым делом, он и в нынеш-
ние сложные кризисные вре-
мена продолжает помогать 
нуждающимся в меру своих 
возможностей. 

Мы не перестаём восхи-
щаться, как  совмещены в 
нашем Амирхане Таловиче 
человечность, сочувствие, 
благородство, умение дарить  
всем нам тепло своего беспо-
койного и щедрого сердца. Он 
наш добрый советчик, стро-
гий критик, вместе с мамой 
и бабушкой Зоей Диновной 
(в девичестве Хоконовой), 
которая с 1969 года рядом 
с ним, рука об руку, душа в 
душу идёт по жизни, всегда 
и во всём помогая и поддер-
живая его. 

Благодаря даде и нане у 
нас сложилась дружная се-
мья, в которой детям тепло 
и уютно, друзьям радостно 
и надёжно, где домашний 
очаг не тлеет временами, 
а горит ровным спокойным 
пламенем, вселяя веру во 
всепобеждающую силу до-

бра, могущество любви, вол-
шебную красоту окружаю-
щего мира. Всё это вселяет 
надежду на то, что семья и в 
дальнейшем будет дружной, 
сплочённой, счастливой, при-
носящей тепло и радость тем, 
кто её составляет, кто с ней 
соприкасается. 

 У наших дедушки и ба-
бушки двое сыновей и две 
дочери: Арсен, Резуан, Фати-
ма и Мадина, которые живут 
своими семьями. 

А ещё Амирхан Талович и 
Зоя Диновна души не чают 
в своих внуках и внучках, 
которых 13. Это уже третье 
поколение большого, уютного, 
душевного и гостеприимного 
дома Амирхана Таловича. Не 
можем не отметить и то, что 
он относится к тем людям, о 
которых говорят: талантливый 
человек талантлив во всём. 
Дело в том, что Амирхан 
Талович настолько увлёкся 
прозой, что сумел выпустить 
семь книг. Иногда пишет и 
стихи. Является членом Со-
юза писателей России. Мы 
по праву гордимся, что у нас 
такой папа и дедушка, свёкор 
и тесть, стараемся во всём 
брать с него пример. 

 Дорогой наш папа и де-
душка! От всего сердца по-
здравляем с очередным днём 
рождения! Желаем крепкого 
здоровья, благополучия, ис-
полнения заветных желаний 
и как можно чаще веселья 
от души. 

 Сыновья, дочери, снохи, 
внуки

В рамках реализации подпро-
граммы «Создание и развитие 
инфраструктуры на сельских 
территориях» госпрограммы в 
2020 году построено шесть объ-
ектов водоснабжения в сёлах 
Верхний Куркужин, Псыншоко, 
Урвань, Нижний Чегем, Залу-
кодес и станице Солдатская.  
Общая протяжённость проло-
женных водопроводных сетей 
составила 14,33 км при плано-
вом показателе 11,41 км.

Также завершено строитель-
ство газопровода на территории 
села Заюково протяжённостью 
8,845 км. 

Общий объём финансирова-
ния мероприятий по развитию 
инженерной инфраструктуры 
на сельских территориях (стро-
ительство газопроводов и водо-
проводов) составил 17,6 млн 
рублей (федеральный бюджет 
– 16,37 млн, республиканский – 
1,23 млн). 

Кроме того, в рамках основ-
ного мероприятия «Современ-
ный облик сельских территорий» 
госпрограммы реализовывался 
проект «Комплексное развитие 
сельской агломерации Май-
ский». В рамках этого проекта 
построены канализационные 
очистные сооружения и улич-
ное водоснабжение в Май-
ском. Объём бюджетных ас-
сигнований составил 222,2 млн  
рублей (федеральный бюджет –  
206,6 млн, республиканский – 
15,6 млн). 

Заместитель министра стро-

ительства и жилищно-комму-
нального хозяйства Кабардино-
Балкарской Республики Алан 
Локьяев отметил, что в 2021 
году запланировано строитель-
ство детского сада на 140 мест 
и водозаборной скважины в 
северо-западной части  стани-
цы Солдатской, новой скважи-
ны в селе Пролетарское, ком-
плексное развитие территории  
п. Кашхатау (капитальный ре-
монт учебного корпуса школы и 
здания районного дома культу-
ры, приобретение двух автобу-
сов для нужд ДК).

Помощник министра транс-
порта и дорожного хозяйства 
КБР Хасан Бежанов сообщил, 
что к началу января реконстру-
ировано и сдано в эксплуатацию 
2,832 км автомобильных дорог 
местного значения. Финансиро-
вание составило 30,02 млн руб., 
в том числе из федерального 
бюджета – 27,92 млн, из респу-
бликанского – 2,1 млн. На 2021 
год Минтрансом КБР подготов-
лена и направлена в Минсельхоз 
России заявка на выделение 
субсидий из федерального бюд-
жета в объёме 49,4 млн рублей. 
По итогам рассмотрения заявок 
Минсельхозом РФ был отобран 
один объект транспортной ин-

фраструктуры в селе Кёнделен. 
Объём субсидий на 2021 год из 
федерального бюджета состав-
ляет 4,92 млн руб., софинанси-
рование из республиканского 
бюджета составляет 1% – 49,7 
тыс. руб. К 12 мая администра-
цией с.п. Кёнделен заключён 
муниципальный контракт с 
подрядной организацией, про-
водятся демонтаж моста и 
подготовительные работы по за-
мене основания автомобильной 
дороги. Срок окончания работ  
– 30 сентября. Планируется 
ввести в эксплуатацию 0,119 км 
автодороги и 10 пм мостового 
сооружения. 

Заурби Нахушев, член ОПРФ, 
отметил, что Глава КБР в По-
слании Парламенту Кабарди-
но-Балкарской Республики по-
ставил задачу Министерству 
транспорта и дорожного хо-
зяйства завершить все работы 
качественно и с опережающими 
сроками и проработать вопрос 
о выделении дополнительных 
средств из федерального бюд-
жета в размере 432 миллиона 
рублей на ремонт дорог в Наль-
чике протяжённостью 12 км, а 
также 595 миллионов рублей 
– на капремонт региональной 
автодороги «Прохладный – Эль-

хотово» протяжённостью 9,4 км. 
 – Эти задачи на 2021 год 

должны стать главным приори-
тетом для Министерства транс-
порта и дорожного хозяйства 
республики, – заключил он.

Людмила Федченко, за-
меститель председателя ОП 
КБР, отметила, что в реали-
зации госпрограммы должен 
присутствовать пункт о трудо- 
устройстве молодёжи, занято-
сти населения.

Общественники поинтересо-
вались, почему ни один объект 
капитального ремонта не вклю-
чён в план этого года, а только 
один объект реконструкции. 
Оказалось, что во время прора-
ботки   перечня этого года были 
изменены критерии отбора.

– Деньги находятся у одного, 
заявки прорабатывают другие, в 
результате страдает село, – воз-
мутился Хазратали Бердов, вы-
разив надежду, что на следую-
щий год  будет включено больше 
объектов реконструкции. 

Члены совета ОП КБР сфор-
мулировали рекомендации, 
которые будут направлены Пра-
вительству республики и заин-
тересованным министерствам 
и ведомствам.

Ольга КЕРТИЕВА
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СПОРТ

Аутсайдера щадить не стали

Материалы рубрики подготовил Альберт ДЫШЕКОВ. Фото Камала Толгурова

БЕЗОПАСНОСТЬ

На Нальчикской распределительной 
нефтебазе прошли учения

АКЦИЯ

Сохраняем жизнь

И.о. главного тренера 
Ашамаз Шаков не боится экс-
периментировать и бросать 
в бой молодёжь. Да и чего 
опасаться? Против нас играют 
не «Реал» с «Барселоной», 
не Роналду и Месси. Уровень 
ПФЛ позволяет искать новые 
сочетания игроков, исполь-
зовать разные тактические 
схемы, не опасаясь за резуль-
тат. Вот и в домашней игре с 
«Туапсе» Шакову пришлось 
пойти на эксперимент: вы-
пустить в центр нападения 
опорников. Шаг вынужден-
ный, но он сработал даже не 
на сто, а на двести процентов. 

Гол не заставил себя долго 
ждать. На 12-й минуте Ислам 
Кумыков, появившийся в 
старте вместо дисквалифици-
рованного капитана Паштова, 
отобрал мяч в центре поля и 
отпасовал Апшацеву, который 
в свою очередь изумительно 
тонким пасом оставил не у 
дел защитников, выведя на 
удар Хутова, – 1:0. Полчаса 
спартаковцы обстукивали 
штанги и перекладины, за-
ставляли совершать подвиги 
вратаря гостей Тимофеева, но 
на 42-й минуте и он не смог 
спасти партнёров от второго 
гола: Апшацев подкараулил 
ошибку защитника гостей, 
пытавшегося недалеко от 
своей штрафной площади  на-
чать атаку, – 2:0. Спустя пару 
минут Хачиров, до того не ре-
ализовавший пару моментов, 
довёл счёт до разгромного: 
вновь перехват в центре поля, 
Апшацев пропускает мяч на 
Хачирова, и тот, выбежав 
один на один с голкипером, 
хладнокровно «расстрелива-
ет» ворота – 3:0.  

После перерыва хозяева 

поля натиск на ворота гостей 
ослабили и поплатились за 
это. На 66-й минуте после на-
веса на дальнюю штангу никто 
не помешал Стуканову про-
бить точно в угол – 3:1. На вол-
не успеха туапсинцы провели 
ещё пару атак, но не таких 
острых, как их оппоненты. По-
сле этого «гладиаторы» вновь 
включили форсаж и из соз-
данных трёх-четырёх голевых 
ситуаций использовали две. 
На 80-й минуте вышедший на 
замену Апажев отпасовал в 
штрафную площадь Хачирову, 
и моторный страйкер пробил 
точно в дальний от Тимофеева 
угол – 4:1. Окончательный счёт 
в матче установил защитник 
Макоев: сыграв в стенку с 
Богатырёвым, он вбежал с 
правого края в штрафную пло-

щадь и поразил ближний угол 
– 5:1. Красивое уничтожение 
аутсайдера. 

27 мая в Пятигорске спар-
таковцы сыграют с местным 
«Машуком», которому надо 
вернуть должок за обидное 
поражение (0:3) в Нальчике в 
августе 2019-го.

«Спартак-Нальчик»: Карда-
нов (А. Кумыков, 89), Кадыко-
ев (Дзамихов, 82), Ольмезов, 
Шумахов, Макоев, Апшацев 
(Апажев, 60), Дохов (Торосян, 
75), И. Кумыков, Богатырёв, 
Хутов (Сундуков, 57), Хачиров.

«Туапсе»: Тимофеев, Обо-
ленцев, Кириленко, Муста-
фаев, Кошелев, Стуканов, 
Никулин, Тюфяков, Белов, 
Джанелидзе, Губский (Гамза-
тов, 31).

Голевые моменты – 11(5) – 

 

И В Н П М О

1.   «Кубань Хол-
динг»

29 23 4 2 60-21 73

2.  «Кубань» 29 23 2 4 70-20 71

3.  «Черноморец» 28 18 6 4 45-15 60

4.  «Легион-Дина-
мо» 

28 15 12 1 54-17 57

5.  «СКА-Ростов-на-
Дону»

28 16 4 8 62-28 52

6.  «Махачкала» 29 12 7 10 44-38 43

7.  «Анжи» 28 11 9 8 47-39 42

8.   «Форте» 28 11 8 9 49-28 41

9.  «Спартак-Наль-
чик»

28 11 7 10 39-32 40

10.  «Динамо Ставро-
поль»

27 10 5 12 36-40 35

11.  «Машук-КМВ» 28 9 5 14 36-48 32

12.  «Биолог-Ново-
кубанск»

28 9 3 16 48-49 30

13.  «Краснодар-3» 28 8 6 14 33-48 30

14.  «Дружба» 28 6 4 18 25-65 22

15.  « И н те р  Ч е р -
кесск»

30 4 6 20 27-80 18

16.   «Туапсе» 30 4 6 20 27-80 18

17.   «Ессентуки» 28 3 4 21 25-73 13

ПЕРВЕНСТВО ПФЛ-2020-2021, ЗОНА «ЮГ».
ПОЛОЖЕНИЕ НА 21 МАЯ

1 (1) – Удары (в створ ворот) 
– 22(13) – 4(3). Угловые – 5:2. 
Предупреждения: Кириленко, 
34, Гамзатов, Белов, 81 – «Ес-
сентуки»; Макоев, 65, Торосян, 
90 – «Спартак-Нальчик».

Игорь РУДОЙ, главный 
тренер ФК «Ессентуки»:

– Хотелось бы поздравить 
«Спартак-Нальчик» с заслу-
женной победой, пожелать 
ему хорошего завершения 
чемпионата.  У нас много сил 
отобрал матч с «Черномор-
цем», выбыли несколько опре-
деляющих игру футболистов. 
Филиппиди получил травму, 
Запорожцев пропускал игру 
из-за дисквалификации. Ска-
мейка у нас маленькая, пере-
строились как могли, дали 
шанс проявить себя молодё-
жи, но матч показал, что она 
ещё сырая. 

Ашамаз ШАКОВ, и.о. глав-
ного тренера ФК «Спартак-
Нальчик»:

– Матч для нас нестан-
дартный, из-за травм и дис-
квалификаций его пропустили 
центральные нападающие. 
Поэтому в атаке у нас сыграли 
два центральных полузащит-
ника. Соответственно необхо-
димо было перестраивать игру 
в атакующей линии, постара-
лись это сделать за два-три 
дня. Футболисты – молодцы, 
поняли, что нужно делать. 
Да, были шероховатости, но 
главные моменты усвоили, и 
всё получилось. 

Сборная России по вольной борьбе блестяще выступила на прошедшем 
в городе Скопье (Северная Македония) первенстве Европы U-23 по спор-
тивной борьбе. Четыре «золота», три «серебра» и две «бронзы» – таков 
итог выступлений наших борцов. 

Свой вклад в копилку сборной внесли и двое спортсменов из нашей ре-
спублики, завоевавших бронзовые награды, – Азамат Закуев, выступающий 
в весовой категории до 92 кг, и Иналбек Шериев (до 70 кг).

 Тренируют борцов Арсен Закуев, Игнат Грек и Анатолий Маргиев.

В универсальном спорткомплексе Нальчика прошло первенство Северо-
Кавказского федерального округа по тхэквондо (WTF) под лозунгом «Спорт 
против наркотиков», в котором участвовали юноши и девушки 12-14 лет.

На счету хозяев соревнований 20 наград – по шесть золотых и серебряных 
и восемь бронзовых. Победителями соревнований и обладателями путёвок на 
первенство России (оно будет проходить в Белгороде 9-15 июня) стали Элина 
Тхамокова, Диана Иванова, Дарина Асанова, Дамир Гусейнов, Кантемир 
Бицуев и Астемир Губжоков.

Пополнили 
копилку сборной

В Белгород 
на первенство страны

Акция «Снижаем скорость 
– сохраняем жизнь» в рамках 
шестой Глобальной недели 
безопасности дорожного дви-
жения состоялась в Нартане 
вблизи школы-интерната на 
недавно отремонтированной 
дороге.

На подъезде от автомаги-
страли «Кавказ» к селу Нартан 
по нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги» вос-
становили изношенные верх-
ние слои асфальтобетонного 
покрытия. Теперь по этой 
дороге приятно ехать и можно 
не опасаться за «здоровье» 
своего автомобиля. Однако 
появление ровного покрытия 
без изъянов воспринимается 
некоторыми водителями как 
возможность увеличить ско-
рость, забыв о том, что дорога 
в селе после обновления не 
превращается в автомаги-
страль. 

– Повсеместно идут ремонт 
и реконструкция региональ-
ных и муниципальных автодо-
рог, благодаря федеральным, 
региональным программам 
и проектам улучшается их 
качество. К сожалению, с по-
вышением качества покрытия 
увеличивается количество 
дорожно-транспортных про-
исшествий, – отметил заме-
ститель директора Управления 
дорожного хозяйства КБР Ар-
сен Нагоев.  –  После ремонт-
ных работ отдельные водите-
ли, в особенности молодые 
люди, допускают нарушение 
правил дорожного движения, 

перестают соблюдать ско-
ростной режим, что приводит 
к трагическим последствиям 
как для самих водителей, так 
и для пешеходов. Поэтому 
мы призываем тех, кто только 
сел за руль, не превышать 
скорость и сохранять жизнь 
пешеходов и свою. Мы об-
ращаемся к автолюбителям с 
призывом отнестись особенно 
внимательно к местам мас-
сового пребывания населе-
ния, к участкам размещения 
дошкольных учреждений и 
учреждений здравоохранения 
и других объектов, дворовым 
территориям – снижать ско-
ростной режим вблизи них. 
Место акции выбрано неслу-
чайно: здесь располагается 
республиканский интернат, и 
мы напоминаем о необходи-
мости в том числе сохранять 
жизнь детей-пешеходов. Во-
дители получили листовки 

с призывом максимально 
снижать скоростной режим 
в населённых пунктах. Те, 
кого мы опрашивали, с кем 
беседовали в рамках акции, 
относятся к этому вопросу 
серьёзно и с пониманием, ста-
раются соблюдать правила и в 
Нартане, и вблизи социальных 
объектов в других населённых 
пунктах.

При составлении графиков 
работ в Министерстве транс-
порта и дорожного хозяйства 
КБР приоритет отдают участ-
кам дорог, на которых распо-
ложены социальные объекты. 
Дорожники заменяют покры-
тие, совмещают пешеходные 
переходы с искусственными 
дорожными неровностями, 

устанавливаются светофоры с 
импульсной индикацией, что-
бы водители могли как можно 
раньше заметить пешеходные 
переходы и снизить скорость.

– К сожалению, молодёжь 
забывает, что, кроме педали 
«газ», есть ещё педаль «тор-
моз» и ей необходимо поль-
зоваться, – сетует местный 
житель, водитель с тридцати-
летним стажем Музакир Кар-
данов. – В населённых пун-
ктах, да и вне их в первые два 
года после получения прав 
лучше не превышать скорость 
70-80 км/ч для безопасности 
всех участников движения, 
пока не наберёшься опыта. 

В акции приняли участие 
заместитель министра транс-

порта и дорожного хозяйства 
Кабардино-Балкарии Хадис 
Абазов, начальники отде-
лов министерства, директор 
Управдора КБР Тембулат 
Мзоков, начальник отдела 
содержания автомобильных 
дорог и искусственных соору-
жений «Управдора» Батырби 
Бисчеков, главные специ-
алисты отдела и сотрудники 
Госавтоинспекции Чегемского 
района.

Шестая Глобальная неде-
ля безопасности дорожного 
движения ООН охватила весь 
мир и завершилась 23 мая. 
К её мероприятиям в России 
присоединились представите-
ли органов государственной 
власти и местного самоуправ-
ления, общественники, специ-
алисты и эксперты, деятели 
науки, культуры, медицины, 
спорта. В Кабардино-Балка-
рии в акции приняли участие 
министр просвещения, науки 
и по делам молодёжи Анзор 
Езаов, победитель конкурса 
«Голос Азии», заслуженный 
артист Кабардино-Балкарии 
и Ингушетии Амур Текуев, 
основной состав футбольного 
клуба «Спартак-Нальчик» во 
главе с директором Асланом 
Машуковым и тренером ко-
манды Ашамазом Шаковым, 
юные инспектора дорожного 
движения, школьники не-
скольких районов республики, 
врачи, пожарные и все, кто хо-
чет видеть дороги республики 
безопасными.

Вероника ВАСИНА. 
Фото автора

Согласно вводной учения 
в результате разгерметиза-
ции резервуара объёмом 
1000 кубических метров про-
изошло возгорание находив-
шегося в ёмкости бензина 
на площади 120 квадратных 
метров. Из частично по-
вреждённой верхней части 
резервуара вытекает горя-
щий бензин в обвалование.

Участники тушения по-
жара нарабатывали навыки 
правильной оценки сложив-
шейся обстановки, проведе-
ния разведки, правильной 
расстановки сил и средств, 
работы штаба пожароту-
шения. Также отработаны 
вопросы по сосредоточению 
сил и средств, необходимых 
для ликвидации горения, 

взаимодействию с инженер-
но-техническим персоналом 
нефтебазы, совершенство-
ванию навыков начальству-
ющего состава по принятию 
управленческих решений, 
направленных на ликви-
дацию пожара. Действия 
личного состава оценивали 
посредники учений.

– Учения прошли соглас-
но плану, поставленные 
цели и задачи были до-
стигнуты. Хочу отметить 
слаженную работу всех по-
жарно-спасательных под-
разделений, принимавших 

участие в тушении условно-
го пожара, – подвёл итоги 
руководитель учений – на-
чальник управления орга-
низации пожаротушения и 
проведения аварийно-спа-
сательных работ Главного 
управления МЧС России по 
КБР Анзор Кагазежев.

В ликвидации условного 
пожара задействованы 75 
человек личного состава 
Главного управления МЧС 
России по КБР и 11 единиц 
основной и специальной 
техники, сообщает пресс-
служба ведомства.

Коллектив ОАО «Каббалкавтотехобслуживание» поздравляет 
генерального директора, почётного автотранспортника  России 
Хасена Сарабиевича КОДЗОВА с 80-летием. От всей души желаем 
крепкого здоровья, удачи, счастья. Пусть энергия бьёт ключом и 

хорошее настроение не покидает вас. Всег-
да оставайтесь таким же любящим жизнь, 
справедливым и благородным человеком! 
Пусть судьба дарит мир и благо!  

В соответствии с Федеральным законом «Об акционерных обществах» созывается 
годовое общее собрание акционеров акционерного общества «Каббалктурист».

Собрание проводится в форме совместного присутствия акционеров.
Список лиц, имеющих право на участие в собрании, составлен на 24 мая 2021 года.
Повестка дня годового общего собрания акционеров включает следующие вопросы:
1. Избрание членов счётной комиссии.
2. Утверждение годового отчёта за 2020 год.
3. Утверждение годовой бухгалтерской отчётности, счетов прибыли и убытков за 

2020 год; утверждение отчёта и заключения аудитора.
4. Распределение прибыли, в том числе выплата дивидендов.
5. Избрание членов Совета директоров.
6. Избрание членов ревизионной комиссии общества.
7. Избрание аудитора общества.
Годовое общее собрание акционеров состоится 15 июня 2021 года в 10 часов.
Время начала регистрации участников собрания: 9 часов.
Место проведения: КБР, г. Нальчик, ул. Лермонтова, 25 , 2-й этаж, офис 22.
Для регистрации в качестве участника собрания акционерам общества необхо-

димо иметь при себе паспорт или иной документ, удостоверяющий личность, а для 
представителей акционеров также доверенность, оформленную в соответствии с 
законодательством РФ.

С информацией, подлежащей предоставлению лицам, имеющим право на участие 
в общем собрании акционеров, можно ознакомиться по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. 
Лермонтова, 25, 2-й этаж, офис 22, начиная с 26 мая по 14 июня 2021 года по рабочим 
дням с 10 до 16 часов.

По всем вопросам, связанным с проведением собрания, обращаться по телефону 
42-25-80. 

Совет директоров  АО «Каббалктурист»

СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ  ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ 

СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ 
АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «КАББАЛКАГРОПРОМСТРОЙ» 

Место нахождения общества: 360030, КБР, г. Нальчик, пр. Кулиева, 10, офис 202.

Акционерное общество «Каббалкагропромстрой» (АО «Каббалкагропромстрой»), 
(далее – общество) доводит до вашего сведения, что Советом директоров общества  
16 мая 2021 года принято решение о проведении годового общего собрания акционе-
ров (далее – собрание). Годовое общее собрание акционеров общества проводится в 
форме собрания.Собрание состоится 18 июня 2021 года в 12 часов. Место проведения 
собрания: КБР, г. Нальчик, пр. Кулиева, 10, офис 202. Время начала регистрации 
лиц, участвующих в общем собрании: 11 часов 45 минут.

Повестка дня годового общего собрания акционеров:
1. Определение порядка проведения собрания.
2.  Утверждение годового отчёта общества за 2020 г.
3.  Утверждение годовой бухгалтерской отчётности, в том числе отчёта о прибыли 

и убытках (счетов прибыли и убытков) общества за 2020 г.
4.  О распределении прибыли (в том числе выплате (объявлении) дивидендов) и 

убытков общества по результатам 2020 финансового года.
5. Избрание Совета директоров общества.
6. Избрание ревизионной комиссии общества.
7. Утверждение аудитора общества на 2021 г.
8. Избрание генерального директора общества.
9. Утверждение устава общества в новой редакции.
Дата определения лиц, имеющих право на участие в собрании, – 27 мая 2021 года.
С информацией (материалами), подлежащей предоставлению лицам, имеющим 

право на участие в годовом общем собрании акционеров, можно ознакомиться в те-
чение 20 дней до даты проведения собрания по адресу: КБР, г. Нальчик, пр. Кулиева, 
10, офис 202, а также получить копии документов.

Совет директоров АО «Каббалкагропромстрой»


